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На Стойленском ГОКе 
заменили подземные 
конвейеры
Специалисты Группы НЛМК 
заменили два главных кон-
вейера в корпусе дробления 
руды Стойленского ГОКа. 
По конвейерам транспор-
тируется вся рудная мас-
са в объеме около 30 млн т 
в год. Вследствие существен-
ного роста производства на-
грузка на это оборудование, 
работающее без резерва уже 
более 30 лет, значительно вы-
росла.

Благодаря установке но-
вых конвейеров пропуск-
ная способность участка 
дробления увеличилась 
на 40%, обеспечена техно-
логическая стабильность 
производства железорудно-
го концентрата для липец-
кой площадки. Этот и другие 
проекты, а также меропри-
ятия по повышению опе-
рационной эффективности 
Стойленского ГОКа позво-
лят к 2017 г. увеличить про-
изводство железорудного 
концентрата с сегодняшних 
15 млн до 17,2 млн т в год. 
Таким образом, строящаяся 
фабрика окомкования мощ-
ностью 6 млн т окатышей 
в год, которую планирует-
ся запустить в 2016 г., будет 
обеспечена собственным 
недорогим железорудным 
сырьем высокого качества.

ЕВРАЗ расширяет 
экспорт железнодо-
рожных колес
ЕВРАЗ продолжает работу 
по освоению и квалификации 
новых конструкций колес для 
зарубежных рынков. Летом 

он начал отгрузки колесной 
заготовки в Европу и вышел 
на рынок Чехии. В ближай-
ших планах старт поставок 
в Швецию и Австрию.

На европейском рынке 
железнодорожных колес 
ЕВРАЗ сейчас представлен 
во всех сегментах: колесная 
заготовка, черновые и чи-
стовые колеса для грузовых 
вагонов. Первую партию ко-
лесной заготовки (НЛЗ 430) 
ЕВРАЗ НТМК отгрузил в Гер-
манию летом 2015 г. В бли-

жайшее время опытная 
партия заготовки будет по-
ставлена в Чехию.

В IV квартале 2015 г. ЕВРАЗ 
НТМК поставит партию окра-
шенных колес для грузовых 
вагонов в Турцию, причем 
колеса с покраской будут от-
правлены впервые в истории 
комбината.

«Расширение географии 
и сортамента поставок в Ев-
ропу соответствует нашей 
стратегии по продвижению 
железнодорожной продук-

ции ЕВРАЗа за рубежом. Мы 
видим серьезный потенциал 
в регионе и готовы к постав-
кам до 50 тыс. т продукции 
в год, — отметил вице-пре-
зидент ЕВРАЗа по продажам 
И. Широкоброд. — Парал-
лельно развиваем сотрудни-
чество с партнерами в США. 
Сейчас в планах компании 
освоение новой конструк-
ции колеса для грузовых 
вагонов для американско-
го рынка, а также работа над 
марками стали повышенной 
прочности».

Производство 
проката в России 
снижается
Производство в отечествен-
ной обрабатывающей про-
мышленности сокращается. 
Индекс промышленного про-
изводства в январе—августе 
2015 г. составил 96,8% от ин-
декса АППГ, в августе произ-
водство снизилось на 4,3% 
по сравнению с августом 
2014 г.

За восемь месяцев теку-
щего года российские метал-
лурги выпустили 40,4 млн т 
проката — на 1% меньше, 
чем в АППГ. Производство 
проката сокращается уже 
не один месяц. В августе про-
ката выпущено на 1,5% мень-
ше, чем в июле текущего года, 
и на 3,4% меньше, чем в авгу-
сте 2014 г.

В то же время производ-
ство стальных труб растет. 
В январе—августе трубни-
ки произвели 7,6 млн т — 
на 7,6% больше, чем в АППГ.

Производство метал-
локонструкций упало 
на 15,2% — до 2,2 млн т.

В Рязанской области 
запущено производство 
высокопрочного крепежа
 В г. Рыбное (Рязанская обл.) введен в эксплуатацию 
завод Бервел по производству высокопрочного крепежа.

С пуском первой очереди мощности завода соста-
вят 71 тыс. т изделий в год, в том числе 21 тыс. т вы-
сокопрочного крепежа и 50 тыс. т калиброванного 
проката. Производство вырастет до 108 тыс. т после 
пуска второй очереди. На заводе будет создано 300 ра-
бочих мест.

 Уже в следующем году планируется выйти на за-
явленные объемы производства. Предприятие собира-
ется поставлять продукцию не только на российский 
рынок,  но и в страны Европы и Ближнего Востока. Под-
кат для производства продукции Бервел будет полу-
чать с Оскольского электрометаллургического завода.

В сортамент продукции входят крепежные изде-
лия размеров М6—М36, классов прочности 5.8, 8.8, 10.9, 
12.9 с горячеоцинкованным и цинк-ламельным покры-
тиями, а также калиброванный прокат диаметром 
6—36 мм, фосфатированный, отожженный в бунтах 
и прутках.

В рамках реализации проекта второй очереди бу-
дет закуплено дополнительное оборудование и по-
строен автоматизированный склад готовой про-
дукции. Это позволит расширить ассортимент 
и увеличить производство до 27 тыс. т крепежа 
и 81 тыс. т калиброванного проката. Объем инвести-
ций в проект — более 5 млрд руб.

Читайте ежедневные новости на www.metalinfo.ru
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СТЗ освоил выпуск 
заготовки для 
котельных труб
Северский трубный завод 
(СТЗ) освоил производство не-
прерывнолитой заготовки для 
изготовления котельных труб.

Продукция освоена в рам-
ках межзаводской коопера-
ции по заказу Синарского 
трубного завода (СинТЗ). Ра-
нее СинТЗ использовал для 
производства котельных 
труб заготовку производства 
Волжского трубного завода.

Технические усло-
вия на заготовку из стали 
марки 20/5 для котель-
ных труб разработаны 
СТЗ совместно с ЦНИИ-
черметом им. И.П. Барди-
на. Сложность изготовле-
ния продукции заключалась 
в требовании гарантировать 
качество металла не только 
в литом, но и в деформиро-
ванном состоянии.

«Расширение кооперации 
между двумя уральскими 
предприятиями ТМК позво-
лило решить сразу несколь-
ко задач в сфере логистики 
и экономической полити-
ки, — отметил управляющий 
директор СТЗ М. Зуев. — Се-
годня мы готовы произво-
дить и поставлять нашим кол-
легам на СинТЗ заготовку для 
котельных труб, которые во-
стребованы на рынке».

ММК развивает 
сотрудничество 
с УАЗом
В Ульяновске прошло оче-
редное заседание коорди-
национного совета между 
Магнитогорским металлур-
гическим комбинатом (ММК) 

и Ульяновским автомобиль-
ным заводом (УАЗ).

УАЗ — один из крупней-
ших потребителей металло-
продукции ММК в автомо-
бильной отрасли. Поставки 
Магнитки в адрес ульянов-
ских автопроизводителей 
в I полугодии 2015 г. вы-
росли на 45% по сравне-
нию с АППГ — с 16,3 тыс. 
до 23,8 тыс. т, и теперь ММК 
практически полностью по-
крывает потребности улья-
новского завода в металло-
прокате.

ММК за шесть месяцев те-
кущего года сумел увеличить 

отгрузку продукции в адрес 
предприятий автомобильной 
промышленности на 20%, его 
поставки отечественному ав-
топрому занимают более по-
ловины всех поставок.

Уральская Сталь 
поставила прокат 
для моста «Победа»
Комбинат Уральская Сталь 
поставил металлопрокат 
для строительства моста под 
названием «Победа» через 
р. Надым в Ямало-Ненецком 
автономном округе.

Мост состоит из 12 про-
летных строений, его ши-

рина — 10 м, протяжен-
ность — 1,334 км, вместе 
с подходами — 3,1 км. Всего 
Уральская Сталь поставила 
7,5 тыс. т металлопроката. 
Особенностью объекта яв-
ляется совмещение автомо-
бильной и железнодорожной 
частей. В настоящий момент 
в эксплуатацию введен ав-
тодорожный переход, рас-
считанный на 3 тыс. машин 
в сутки. В перспективе плани-
руется по мосту проложить 
рельсы.

Мост через реку На-
дым — ключевой участок 
проекта «Северный широт-
ный ход», предусматрива-
ющий строительство сети 
автомобильных и железных 
дорог длиной более 700 км, 
который обеспечит Ямалу 
постоянную связь с Большой 
землей и соединит Север-
ную и Свердловскую желез-
ные дороги.

МТЗК повторно 
выставлен на торги
В конце октября состоится 
аукцион по продаже 100% 
акций Московского трубоза-
готовительного комбината 
(МТЗК). Организатором тор-
гов выступает департамент 
Москвы по конкурентной по-
литике. Начальная стоимость 
лота — 1,4 млрд руб.

«У инвестора есть воз-
можность приобрести про-
изводственное предприятие 
по сниженной цене. На пре-
дыдущих торгах стоимость 
лота была выше почти на 55% 
и составляла 3 млрд руб.», — 
сообщает представитель де-
партамента Москвы по кон-
курентной политике.

ОМК и НЛМК усиливают 
кооперацию

В сентябре в г. Выкса (Нижегородская обл.) со-
стоялся технический совет, посвященный вопросам 
развития кооперации Группы НЛМК и Объединенной 
металлургической компании (ОМК) в части поставок 
стальных слябов производства Новолипецкого метал-
лургического комбината для производства труб боль-
шого диаметра на Выксунском металлургическом за-
воде (ВМЗ).

Всего Группа НЛМК в рамках долгосрочного кон-
тракта с августа 2012 г. отгрузила 2 млн т стальных 
слябов в адрес ВМЗ. Стальная заготовка НЛМК пред-
назначена для выпуска широкого листового проката 
на толстолистовом стане МКС-5000 и последующего 
производства труб большого диаметра в ТЭСЦ-4 ВМЗ.

«Стратегическое партнерство с Группой НЛМК 
обеспечивает нам локализацию поставок для произ-
водства труб большого диаметра ВМЗ, которые ис-
пользуются в строительстве крупнейших россий-
ских и международных нефтегазовых магистралей. 
Работа единой производственной цепочки „от руды 
до трубы“ позволяет контролировать себестои-
мость и качество на всех технологических этапах, 
а значит, повышать конкурентоспособность конеч-
ной продукции на внутреннем и внешнем рынках», — 
отметил вице-президент ОМК Э. Степанцов.

Читайте ежедневные новости на www.metalinfo.ru
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Русал ставит 
на высокий передел
Компания Русал намерена 
за три года увеличить долю 
продукции с высокой до-
бавленной стоимостью с 46 
до 60%, сообщил генераль-
ный директор В. Соловьев. 
По его словам, соответству-
ющий ориентир предусма-
тривается новой стратегией 
развития компании, кото-
рую сейчас разрабатывает 
Русал.

«Ключевой момент но-
вой стратегии — ориентация 
на продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью», — 
сказал В. Соловьев.

Кроме того, компания на-
мерена значительно расши-
рить поставки продукции 
на внутренний рынок. «Мы 
готовы увеличить к 2020 г. 
поставки на внутренний ры-
нок, который является для 
нас ключевым, с 800 тыс. 
до 2 млн т», — отметил генди-
ректор.

ВСМПО-АВИСМА 
начала поставки 
мехобработанных 
деталей для Airbus
Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
поставила авиаконцерну 
Airbus первую мехобрабо-
танную деталь, которая бу-
дет использоваться для про-
изводства шасси самолета 
А350-900.

Соглашение по механи-
ческой обработке для про-
граммы А350-900 было за-
ключено в 2014 г. И вот спустя 
всего год первая штамповка 
по контракту с получистовой 
механической обработкой 
уже поставлена заказчику. 

Это самая большая струк-
турная титановая деталь, ко-
торую ВСМПО-АВИСМА по-
ставляет Airbus. Кроме того, 
мехобработанные детали 
имеют более высокую доба-
вочную стоимость.

«Производство первой 
титановой детали для A350-
900 стало еще одним дока-
зательством успешной со-
вместной работы по проекту 
вертикальной интеграции. 
В рамках проекта деятель-
ность корпорации ВСМПО- 
АВИСМА для компании 

Airbus не ограничивается 
поставкой проката и штам-
повок с черновой механиче-
ской обработкой, в будущем 
она расширится до, надеем-
ся, уже готовой продукции 
для нашего стратегического 
партнера», — отметил М. Во-
еводин, генеральный ди-
ректор корпорации ВСМПО-
АВИСМА.

Экспорт алюминия 
скакнул почти на 21%
Вывоз необработанно-
го алюминия из России 

за семь месяцев текущего 
года увеличился на 20,7% — 
до 2,027 млн т, сообщается 
в материалах Федеральной 
таможенной службы. В де-
нежном выражении экспорт 
крылатого металла вырос 
на 109% — до $3,992 млрд.

Поставки необрабо-
танного алюминия в янва-
ре—июле 2015 г. в стра-
ны дальнего зарубежья 
расширились на 21,8% — 
до 1,996 млн т, в страны СНГ, 
наоборот, упали на 24,2% — 
до 31 тыс. т.

В денежном выражении 
продажи необработанного 
алюминия в страны дальне-
го зарубежья увеличились 
на 23,5% — до $3,925 млрд, 
в страны СНГ сократились 
на 19,2% — до $67 млн.

Вывоз никеля 
сокращается
Продажи необработанного 
никеля из России за границу 
по итогам первых семи ме-
сяцев 2015 г. уменьшились 
на 8,6% — до 109,9 тыс. т, 
сообщается в материалах 
Федеральной службы го-
сударственной статистики. 
В денежном выражении экс-
порт необработанного ни-
келя сократился на 23,1% — 
до $1,471 млрд.

Вывоз необработанно-
го никеля в страны дальнего 
зарубежья упал на 5,8% — 
до 109,8 тыс. т, в страны 
СНГ — на 50%, до 0,1 тыс. т. 
В денежном выражении 
поставки в страны даль-
него зарубежья снизились 
на 2,3% — до $1,468 млрд, 
в страны СНГ — на 49,2%, 
до $3,3 млн.

Ростех пока 
не пойдет на Удокан

Государственная корпорация Ростех откла-
дывает выкуп у Металлоинвеста доли в Байкальской 
горной компании, которой принадлежит лицензия 
на Удоканское месторождение меди, сообщил глава 
Ростеха С. Чемезов.

«Конечно, планы остаются. Мы работаем вместе 
с Металлоинвестом», — сказал он.

Отвечая на вопрос, почему до сих пор не выкупи-
ли долю Металлоинвеста, С. Чемезов пояснил, что «с 
деньгами непросто», так как очень много других про-
ектов.

«В данный момент это рано делать, но в перспек-
тиве надо, конечно», — сказал С. Чемезов. Пока вопрос 
о покупке отложен.

Металлоинвест, Ростех и китайская Hopu 
Investments в мае прошлого года подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. Hopu Investments и Ростех со-
бирались до конца 2014 г. выкупить у Металлоинвеста 
10 и 25% уставного капитала Байкальской горной ком-
пании. Но к началу 2015 г. этого не произошло.

Удоканское месторождение — одно из крупнейших 
в мире по запасам меди. Промышленный комплекс, 
который будет построен на месторождении, рас-
считан на переработку 36 млн т руды в год. Согласно 
кодексу JORC, ресурсы Удокана оценены в 2,3 млрд т 
руды со средним содержанием меди 1,06%. Количество 
меди — 24,6 млн т.
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Интергео позвала 
китайцев в Туву
Компания Интергео под-
писала с China Nonferrous 
Metal Industry’s Foreign 
Engineering & Construction 
и China Overseas 
Engineering Group (дочер-
няя компания China Railway 
Group) рамочное согла-
шение о проектировании, 
материально-техническом 
обеспечении и строитель-
стве производства на Ак-
Сугском месторождении 
(Республика Тува), ресур-
сы которого оцениваются 
в 4,9 млн т меди.

Предполагаемая годовая 
мощность будущего произ-
водства — 110 тыс. т меди 
в концентрате, сроки начала 
производства и инвестиции 
не озвучиваются (в конце 
2013 г. проект оценивался 
в $1,3 млрд).

ВЭБ и Эксимбанк 
примут участие 
в Быстринском 
проекте
Внешэкономбанк (ВЭБ) и Экс-
портно-импортный банк Ки-
тая (Эксимбанк) заключили 
меморандум о взаимопони-
мании.

От ВЭБа меморандум под-
писал первый заместитель 
председателя П. Фрадков, 
от Эксимбанка — вице-пре-
зидент Юань Синюн (Yuan 
Xingyong).

Стороны намерены участ-
вовать в реализации проек-
та «Комплексное освоение 
Быстринского месторожде-
ния золото-железо-медистых 
руд в Забайкальском крае», 
в рамках которого планиру-

ется привлечение средств 
китайских финансовых ин-
ститутов.

Проект предусматривает 
создание четырех карьеров, 
строительство горно-обога-
тительного комбината мощ-
ностью переработки 10 млн т 
руды в год с получением мед-
ного, золотосодержащего 
и магнетитового концентра-
тов, а также ввод в эксплуата-
цию необходимых объектов 
транспортной и инженерной 
инфраструктуры.

Надеждинский 
металлургический 
завод поставил 
на ремонт ПВП-1
На Надеждинском метал-
лургическом заводе За-
полярного филиала Но-
рильского никеля начался 
капитальный ремонт печи 
взвешенной плавки №1 
(ПВП-1).

В ходе ремонта пла-
вильный агрегат размером 
с семиэтажный дом будет 
полностью обновлен — не-

тронутым останется лишь 
фундамент. Планируется за-
менить сетлер, систему за-
грузки, реакционную шахту, 
аптейк, кессонированные 
медные охлаждаемые эле-
менты, а также футеровку 
из огнеупорного кирпича 
всей печи.

Ремонт продлится 60 су-
ток, и еще 15 суток печь будет 
на разогреве. Стоит отме-
тить, что подобные ремонты 
в установленные графиком 
сроки нигде ранее в мире 
не выполняли.

ПВП-1 введена в эксплу-
атацию в мае 2008 г. Печи 
взвешенной плавки №1 и 2 
являются головными агре-
гатами на Надеждинском 
металлургическом заводе 
в цепи переработки суль-
фидных концентратов с по-
лучением никелевого файн-
штейна.

ЧЦЗ взял кредит 
на 7 млрд руб.
Совет директоров Челя-
бинского цинкового завода 
(ЧЦЗ) одобрил заключение 
соглашения об открытии 
кредитной линии ЧЦЗ и Газ-
промбанком.

Лимит задолженно-
сти — 7 млрд руб. Целевое 
назначение кредита — фи-
нансирование финансово-хо-
зяйственной деятельности 
завода.

ЧЦЗ является крупнейшим 
в России производителем ме-
таллического цинка и спла-
вов на его основе. В 2014 г. 
предприятие выпустило 
168,601 тыс. т товарного цин-
ка (весь цинк соответствует 
качеству SHG).

Полиметалл разработает 
месторождение 
в Челябинской области
Губернатор Челябинской области Б. Дубров-
ский обсудил с генеральным директором Полиметал-
ла В. Несисом перспективы развития компании.

Полиметалл является одним из акционеров фирмы 
Восточный базис, которая разрабатывает Тарутин-
ское месторождение. Уже в 2017 г. компания планиру-
ет поднять первый ковш руды. Ежегодно здесь будут 
добывать порядка 600 тыс. т руды.

За последние 1,5 года на участке провели масштаб-
ные геолого-разведочные работы. В настоящий мо-
мент идет подготовка к постановке запасов мине-
рального сырья на баланс в государственной комиссии 
по запасам.

На Тарутинском месторождении планируют ве-
сти открытые горные работы. Руда будет постав-
ляться автомобильным и железнодорожным тран-
спортом на переработку в Казахстан на дочернее 
предприятие компании Полиметалл — Варваринское. 
Генеральный директор Полиметалла попросил губер-
натора при необходимости оказать содействие в со-
гласовании маршрута перевозки руды через границу 
с Казахстаном.

Тарутинское месторождение относится к ка-
тегории золото-медно-скарновых. Его выявленные 
и оцененные по кодексу JORC ресурсы составляют 
6,08 млн т руды со средним содержанием меди 1,12% 
и золота 0,09 г на тонну.
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 «СУПЕР-
ЦИКЛ 
НЕ ВЕР-
НЕТСЯ»

Ю. МИШИН: 

Некоммерческое партнерство «Русская Cталь» – 
основная профессиональная организация в оте-
чественной металлургии, которая объединяет 
крупнейших производителей металлургической 
продукции в России и полноправно представля-
ет интересы всей отрасли. 



Металлоснабжение и сбыт   www.metalinfo.ru



О текущей ситуации 
на отечественном 
стальном рынке, о пер-
спективных задачах 
НП «Русская Cталь» 
в эксклюзивном интер-
вью журналу «Метал-
лоснабжение и сбыт» 
рассказал председатель 
управляющего комите-
та Ю. Мишин.

Юрий Петрович, что 
на данный момент 
представляет собой 
Русская Сталь?

Компании, вхо-
дящие в партнер-
ство, производят 98% 
российского чугуна 
и около 90% стали и 
российского проката, 
примерно 60% труб, 
а также значитель-
ную долю сырья для 
металлургической про-
мышленности. Русская 
Сталь создана в 2001 г. 
ведущими металлурги-
ческими компаниями 
России для координа-
ции усилий по защите 
интересов российских 
металлургов и реа-
лизации совместных 
проектов, не носящих 
коммерческого харак-
тера. Между члена-
ми партнерства была 
изначально достигну-
та договоренность не 
обсуждать вопросы 
распределения активов 
и рынков, не согласо-
вывать объемы про-
изводства и цены во 
избежание нарушения 
антимонопольного за-
конодательства.

Структура Русской 
Стали организована 
следующим образом: есть компактный, но де-
ятельный и эффективный административный 
аппарат, а вся основная работа по конкретным 
направлениям ведется в рамках девяти профиль-
ных комиссий уполномоченными представите-
лями компаний, специалистами достаточно вы-
сокого уровня — и по положению в компаниях, 
и по степени квалификации и профессионализ-

ма. То есть при неболь-
шом штате у нас за-
действованы ведущие 
специалисты в отрасли 
по различным направ-
лениям, будь то торго-
вая политика, энерге-
тика, грузоперевозки, 
охрана окружающей 
среды, промбезопас-
ность и т.д. Партнерст-
во занимает активную 
позицию, и мы неод-
нократно получали от 
партнеров и орга-
нов государ ственной 
власти положитель-
ные оценки, свиде-
тельствующие о том, 
что общеотраслевая 
деятельность в рамках 
черной металлургии 
организована лучше, 
чем во многих других 
отраслях экономики.

Какие актуальные за-
дачи стоят на данный 
момент перед Русской 
Сталью?

Здесь можно вы-
делить несколько на-
правлений. Ряд задач 
возникает в результате 
разнообразных зако-
нотворческих иници-
атив. Это постоянный 
процесс. В последнее 
время, в частности, 
очень активно раз-
рабатывались ново-
введения в области 
экологического зако-
нодательства. Иногда 
эти новации, к сожа-
лению, направлены не 
столько на изменение 
принципов экологиче-
ской политики в Рос-
сии, сколько на повы-
шение финансовой 

нагрузки на участников рынка. Причем не всегда 
обоснованно.

Масса инициатив связана с энергетикой, 
со сферой грузоперевозок и т.д. (подробнее 
см. врез. — Прим. ред.).

Отдельным масштабным блоком стоит дея-
тельность в области торговой политики. Сейчас 
при снижении потребления на внутреннем рын-

ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ МИШИН
СОВЕТНИК ПО ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКЕ 
УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» 

С 2015 г. вице-президент, председатель управляюще-
го комитета Некоммерческого партнерства «Русская 
Сталь».

Закончил Московский институт стали и сплавов 
(МИСиС) по специальности «инженер-металлург», 
аспирантуру МИСиС. Имеет степень кандидата тех-
нических наук, диссертация посвящена технологии 
выплавки чугуна в доменной печи.

Г-н Мишин более 35 лет трудится в российской 
черной металлургии, в том числе ведет научную 
работу в МИСиС, является заведующим лабораторией 
института Черметинформация, директором по мар-
кетингу Тулачермета, входит в состав руковод ства 
внешнеэкономической деятельностью Косогорско-
го металлургического завода. С 2005 г. сотрудник 
холдинга Металлоинвест — российской промыш-
ленной группы, специализирующейся на добыче 
и переработке железорудного сырья, на производ-
стве металлургической продукции, в том числе 
товарного чугуна, горячебрикетированного железа, 
стального проката.
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ке наблюдается увеличение поставок на экспорт, 
что позволяет поддерживать объемы произ-
водства. Такие процессы происходят во многих 
странах — тот же Китай в последнее время резко 
нарастил экспорт (до 100 млн т в год).

Как реакция возник вал антидемпинговых 
расследований и ограничительных мер. Мы не на 
шутку озабочены активизацией применения за-
щитных мер в различных регионах мира.

С другой стороны, мы внимательно отслежи-
ваем ситуацию на внутреннем рынке с целью вы-
явления фактов демпингового импорта.

Ряд наших постоянных задач сводится к оп-
тимизации процессов в тех или иных сферах 
деятельности. В частности, активно этим зани-
мается комиссия по транспорту: сейчас, напри-
мер, проводится аналитическое исследование 
по транспортировке металлургических грузов 
в направлении Азовско-Черноморского бассейна. 
По результатам работы мы предложим корректи-
ровки в инвестиционную программу РЖД, что-
бы она учитывала потенциальные грузопотоки 
в этом направлении.

Буквально недавно завершена работа, связан-
ная с реализацией указа президента РФ «О со-
кращении выбросов парниковых газов», которая 
выполнялась с привлечением экспертной орга-
низации. В соответствии с планом Правитель-
ства РФ со следующего года крупные предпри-
ятия должны будут в обязательном порядке 
предоставлять «углеродную» отчетность. Поэ-
тому мы решили включиться как в разработку 
общих подходов к регулированию выбросов пар-
никовых газов, так и в создание отраслевой мето-
дики количественного определения парниковых 

выбросов, учитывающей интересы металлургов. 
Нам удалось добиться, чтобы наши предложения 
были приняты Минприроды РФ и Минэконо-
мразвития РФ. В последнее время интерес к про-
блеме изменения климата значительно вырос: в 
конце года ожидается подписание нового гло-
бального климатического соглашения, которое 
придет на смену Киотскому протоколу.

Еще одно важное направление связано с ре-
ализацией требований нового российского за-
конодательства по стимулированию внедрения 
наилучших доступных технологий (НДТ). Мы 
активно участвовали в подготовке соответствую-
щего законопроекта и добились применения ряда 
формулировок, полезных для отрасли. Предпо-
лагается, что с 2020 г. предприятия должны будут 
получать комплексные экологические разре-
шения на основе аттестации производства на 
предмет соответствия наилучшим технологиям, 
приведенным в справочниках. Пусть вас не вво-
дит в заблуждение слово «справочник» — это до-
статочно серьезный труд, где описаны основные 
технологические процессы и параметры в обла-
сти ресурсопотребления, энергоэффективности, 
воздействия на окружающую среду и т.д. Мы пла-
нируем принять участие в разработке отрасле-
вых справочников НДТ для более полного учета 
российской специфики.

Как вы оцениваете функционал Русской Стали 
по сравнению с аналогичными мировыми объ-
единениями?

В принципе деятельность всех професси-
ональных и деловых ассоциаций направлена 
на защиту и продвижение интересов их членов. � 

Буквально недавно завершена работа, связанная с реализаци-
ей указа президента РФ «О сокращении выбросов парниковых 

газов», которая выполнялась с привлечением экспертной  
организации.
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Причем я бы не рассматривал функционал таких 
организаций как некую догму. Развивающаяся 
система коммуникаций предоставляет и новые 
возможности. Скажем, Русская Сталь, как и ряд 
других национальных ассоциаций и большин-
ство крупнейших мировых стальных компаний, 
является членом World Steel Association (WSA), 
в сферу деятельности которой включены вопро-
сы изучения рынков, прогнозов, экологии, под-
готовки кадров, технологического бенчмаркинга 
и т.д. Эта же повестка дня стоит и на уровне наци-
ональных ассоциаций. И в последнее время очень 
активно обсуждается необходимость сбаланси-
рованного распределения функций между World 
Steel Association и национальными ассоциация-
ми, чтобы они не дублировали функционал друг 
друга. 

На последней годовой конференции WSA, ко-
торая впервые в истории этой организации была 
проведена в Москве, данному вопросу посвяти-
ли отдельную сессию: представители металлур-
гических компаний и отраслевых ассоциаций 
обсуждали систему оптимизации функций на 
различных уровнях: есть задачи, которые необ-
ходимо решать на национальном уровне, но есть 
и общие для всей мировой металлургии вопросы, 
которыми надо заниматься с использованием 
международного опыта. Поэтому мне кажется, 
что сегодня важно эффективно использовать 
возможности взаимодействия и с мировой ассо-
циацией, и с другими региональными и нацио-
нальными организациями.

С появлением единого таможенного простран-
ства решение многих вопросов торговой поли-
тики переместилось на уровень Евразийского 

экономического сообщества (ЕврАзЭс). Пла-
нирует ли Русская Сталь расширяться за счет 
вступления в партнерство коллег из Казахста-
на, Армении, Белоруссии?

Существуют уже апробированные формы вза-
имодействия, в частности, европейская ассоциа-
ция Eurofer, представляющая собой, по сути, кон-
федерацию национальных стальных ассоциаций 
стран — членов Евросоюза. Аналогичные объе-
динения имеются в Южной Америке, в странах 
Юго-Восточной Азии. На территории стран — 
членов ЕврАзЭс также более или менее активно 
действуют отраслевые объединения. Мы считаем, 
что логичнее выстраивать отношения на уровне 
взаимодействия с аналогичными отраслевыми 
ассоциациями в странах ЕврАзЭс.

С образованием ЕврАзЭс решение вопросов 
торговой политики усложнилось или упрости-
лось?

Вопрос актуальный и болезненный. Механиз-
мы ведения всевозможных расследований пока 
до конца не отработаны. Яркий пример — анти-
демпинговое расследование по поводу импорта 
украинских прутков на территорию России. Оно 
началось по заявлению нескольких российских 
игроков рынка (сама Русская Сталь инициато-
ром расследований не выступает) задолго до из-
вестных украинских событий. В тот период было 
зафиксировано резкое и устойчивое увеличение 
поставок украинских прутков на российский 
рынок. В результате расследования был доказан 
факт демпинга, установлена антидемпинговая 
маржа около 10%. Но при согласовании с други-
ми членами ЕврАзЭс возникли проблемы: Казах-
стан блокировал принятие меры. Известно, что 

Данный период времени характе-
ризовался существенными измене-
ниями в международной политике 
и экономике: введены санкции против 
российских товаров, повысился про-
текционизм на внешних рынках, про-
изошла девальвация рубля и т.п. Они 
породили дополнительные пробле-
мы — выросли издержки отечествен-
ных производителей, резко снизилась 
доступность кредитов, инвестицион-
ная активность в России и, как след-
ствие, потребление металла.

В связи с этими событиями Прави-
тельство РФ решило актуализировать 
ранее утвержденный перечень системо-

образующих организаций, возобновить 
мониторинг за их финансово-экономи-
ческим состоянием на еженедельной 
основе и проводить еженедельные засе-
дания в Минпромторге РФ подгруппы 
по металлургии, членами которой яв-
ляются представители Русской Стали, 
ФРТП, Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей, ЦНИИчер-
мета им. И.П. Бардина и Русала.

Партнерство ведет работу по защите 
интересов компаний — членов парт-
нерства от негативного воздей ствия 
новых законодательных инициатив 
органов государственной власти, по 
снижению административной и финан-

совой нагрузки, по защите отечест-
венного рынка от недобросовестного 
импорта металлопродукции и защите 
на внешних рынках от протекционизма.

По инициативе НП «Русская Сталь» 
и представителей других отраслей про-
мышленности при Минэкономразви-
тия РФ весной 2015 г. была сформи-
рована межведомственная рабочая 
группа с участием представителей 
ассоциаций по вопросу установления 
на среднесрочный период моратория 
в отношении неналоговых платежей 
предпринимателей, решения по введе-
нию или увеличению которых предус-
мотрены в ранее принятых правовых 

Основные итоги работы партнерства во II полугодии 
2014 г. и I полугодии 2015 г.
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одним из основных 
поставщиков армату-
ры в Россию является 
ArcelorMittal Кривой 
Рог, а на территории 
Казахстана находится 
ArcelorMittal Темиртау. 
Видимо, эта связка и 
лоббистские возмож-
ности крупнейшей 
в мире корпорации 
привели к тому, что ре-
шение по введению ан-
тидемпинговой пошлины по отношению к укра-
инским пруткам на уровне ЕврАзЭс пока так и не 
было согласовано.

Наряду с этим нам известно, что произво-
дители сортового проката в самом Казахстане 
обеспокоены состоянием рынка своей продук-
ции. Так что, по всей видимости, эта история еще 
не закончена.

После отмены квот в рамках стального до-
говора с Евросоюзом были опасения, что 
он станет применять новые защитные меры 
против поставок российской стали. Они 
оправдались?

В свое время была достигнута договорен-
ность с Eurofer и Еврокомиссией об организа-
ции «стального» диалога, благодаря которому 
сложился достаточно высокий уровень взаимо-
понимания. Представители Евросоюза и России 
имели возможность обсуждать основные боле-
вые точки и проблемные направления, которые 
могли привести к введению механизмов тор-
говой защиты. Считаем такую практику очень 

полезной. Недавно 
в связи с нарастани-
ем протекционист-
ских настроений мы 
обратились в Мин-
экономразвития РФ 
с предложением во-
зобновить работу с 
Еврокомиссией в рам-
ках контактной груп-
пы по стали. Наше 
предложение принято, 
повестка согласована. 

Встреча прошла 30 сентября на площадке Мин-
экономразвития РФ.

Насколько вообще высока угроза того, что на 
экспортных направлениях станет сложнее про-
давать металлопродукцию?

Угроза сужения экспортных направлений до-
статочно высока. Как мы видим, в ряде стран с 
развитой металлургией, в первую очередь в Ки-
тае, отмечается снижение внутреннего потре-
бления стали и увеличение объемов экспорта. 
Рынки с благоприятной экономической конъ-
юнктурой притягивают значительные объемы 
экспорта из разных регионов мира, что создает 
дополнительные условия для роста протекцио-
нистских настроений. Защитные меры стано-
вятся все более серьезным фактором, влияющим 
на мировую металлоторговлю.

Чтобы понять масштаб проблематики, приве-
дем примеры. Прекращен экспорт горячеката-
ных рулонов и тонкого листа из России в США 
после выхода Минторга США из Соглашения 
о неприменении антидемпинговых пошлин от 

актах. Представители Русской Стали 
вошли в нее. По итогам работы Мин-
экономразвития РФ 10 апреля 2015 г. 
направило в Правительство РФ до-
клад, в котором учтены все основные 
предложения партнерства, а 1 июня 
2015 г. у председателя Правитель-
ства РФ Д. Медведева с участием ру-
ководителей министерств и ведомств 
состоялось их обсуждение.

В результате обсуждения прото-
кольно закреплено решение ввести 
мораторий до 1 января 2019 г. в отно-
шении неналоговых платежей пред-
принимателей и организаций:

� установить норматив утилизации 
в отношении всех категорий товаров 
в размере 0%, за исключением аккуму-
ляторных батарей, шин, бумаги, ламп 
накаливания, а также групп товаров, 

по которым уже осуществляется ути-
лизация;

� отложить введение нормативов 
допустимых сбросов загрязняющих 
веществ, иных веществ и микроор-
ганизмов, лимитов на такие сбросы 
в централизованные системы водо-
отведения, ввода в эксплуатацию ло-
кальных очистных сооружений и (или) 
разработки и утверждения планов 
снижения сбросов;

� перенести сроки создания ре-
зервов материальных и финансовых 
ресурсов, необходимых для ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций потенци-
ально опасных и критически важных 
объектов;

� сохранить коэффициент 0,3% при 
расчете платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду;

� сохранить действие ранее выдан-
ных бессрочных и срочных лицензий 
на деятельность по обезвреживанию 
и размещению отходов I—IV классов 
опасности, предусмотрев возможность 
их переоформления.

Часть вопросов было поручено 
проработать дополнительно в срок 
до 15 июля 2015 г. и направить доклад 
в Правительство РФ.

После ежедневной работы рабочей 
группы в заочной форме и еженедель-
ной — в очной Минэкономразвития РФ 
направило 14 июля 2015 г. доклад в Пра-
вительство РФ. В настоящее время пре-
ждевременно говорить об итогах, так 
как их обсуждение в Правительстве РФ 
не состоялось. Рабочая группа трудится 
над другими вопросами, не вошедшими 
в ранее направленные доклады. �

Была достигнута договоренность с Eurofer и Евро-
комиссией об организации «стального» диалога, 
благодаря которому сложился достаточно высокий 
уровень взаимопонимания.
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